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OPINION 
  

Desafíos para las empresas 
ante la baja natalidad 

Señor Director: 

La baja en la tasa de natalidad que enfrenta Chile 

representa un desafío multidimensional, espe- 

cialmente para el desarrollo del país. La natalidad 

está directamente relacionada con la disponibi- 

lidad de talento, la sostenibilidad del mercado 

laboral y el crecimiento económico. Para evitar el 

progresivo envejecimiento muchos actores de- 

bemos ponernos a trabajar de forma transversal: 

así como el Estado debe empujar nuevas políticas 

públicas, las empresas y empresarios también 

tenemos mucho por hacer. 

Es parte de nuestra responsabilidad promover 

directrices para la conciliación entre la vida la- 

boral y familiar. Al mismo tiempo, la correspon- 

sabilidad parental no debe ser solo un discurso, 

sino una práctica concreta, junto con la creación 

de políticas internas como horarios flexibles, 

teletrabajo, licencias parentales equitativas y un 

compromiso con el acceso universal a salas cuna. 

La competitividad y sustentabilidad de las com- 

pañías dependen de contar con talento capaci- 

tado y motivado y, por ende, crear un entorno 

donde las personas compatibilicen su desarrollo 

profesional con su vida familiar. En el caso de las 

mujeres, ser madres no debe ser una limitante 

para su desarrollo y crecimiento profesional; y la 

empresa no puede ser indiferente a este proble- 

ma, porque es parte de su presente y, sobre todo, 

de su futuro. 

ENRIQUE CRUZ 
PRESIDENTE UNIÓN SOCIAL DE EMPRESARIOS CRISTIANOS 

      

  

Trabas en la industria Fintech 

Señor Director: 

Como una positiva señal para el ecosistema 

fintech fue vista la reciente conformación de una 

bancada para fomentar a las startups y la econo- 

mía digital, todo un hito de colaboración, al que 

hemos sido invitados actores del mundo privado 

para contribuir al crecimiento económico y social 

de Chile. 

  

Lifting al gasto fiscal 

milagrosos, que tendrían el poder de 

disminuir la grasa corporal en poco 

tiempo. Y en vista de la promesa, a veces, la gen- 

te confía y los adquiere. Pero la verdad es que si 

usted quiere reducir grasa, es muy probable que 

un verdadero especialista en el área le recomien- 

de un tratamiento integral, con efectos que se 

verán solo a mediano y largo plazo -si es que los 

sigue al pie de la letra-. De milagroso ¡nada! 

Algo similar ocurre con las cuentas fiscales del 

país. Reducir la grasa, es decir, el excesivo gasto 

público, puede parecer sobre todo desde fuera 

una tarea rápida de ejecutar, sin contratiempos, 

sin resistencia, casi milagrosa. Pero la verdad es 

que la política fiscal es un tema muy complejo, y 

en donde es difícil “mover la aguja”. Y si quere- 

mos de verdad reducir esa “grasa”, que, dicho 

sea de paso, hoy es más necesario que nunca por 

la estrechez fiscal por la que atraviesa el país- 

L L educir grasa: ¡llame ya!”, así se 
anuncian algunos productos, casi 

¿ Sin embargo, pese a los amplios esfuerzos, el 

¿ avance de la industria se ve detenido por la 

: misma regulación. Quedan desafíos pendientes 
¿ para, por ejemplo, abrir cuentas a extranjeros con 

: pasaporte o ampliar el giro único de la licencia 

¿ de cuenta con provisión de fondos para ofrecer 

: cuentas en múltiples monedas y remuneración de 

: los saldos de los clientes: si los $20.680 miles de 

: millones de saldos en cuenta de los chilenos fue- 

¿ ran remunerados a una tasa de mercado de 4,4%, 

: ganarían $ 910 miles de millones de rentabilidad 

: al año. Las empresas fintech ya están consoli- 

: dadas en nuestro mercado y es evidente el gran 

: aporte que han realizado pero aún falta seguir 

¿ apoyando su desarrollo. No dejemos pasar la 

: oportunidad de ser un referente en esta materia. 

' TOMÁS BERCOVICH 
¿ CEO DE GLOBAL66 

CARTAS 

      

  

' Santiago y la escasez hídrica 

: Señor Director: 

¿ En su carta publicada en DF el 20 de marzo, Mau- 

¿ ricio Fabry, Jefe de la División de Planificación 

: y Desarrollo del Gobierno de Santiago y repre- 

: sentante del Gobernador Claudio Orrego, señala 

¿ que el Gobierno Regional ha creado el primer 

: Organismo de Cuenca para “darle gobernanza 

¿ al río Maipo”, que abastece a más del 40% de la 

¿ población de Chile. 

¿ Quisiera aclarar que la Junta de Vigilancia de la 

¿ Primera Sección del Río Maipo, creada en 1910 

: e integrada por sanitarias, eléctricas y personas 

: naturales, junto con las demás Organizaciones 

¿ de Usuarios (OUAs) de la cuenca, ha ejercido esta 

: gobernanza por más de un siglo, con rigor técnico 

y eficacia, según mandata la ley. 

Gracias a esta gestión, nunca ha faltado agua para 

la población de Santiago, ni siquiera en la actual 

crisis hídrica. Valoramos la preocupación del Go- 

: bierno de Santiago, pero el Organismo de Cuenca 

: debe asumir un rol colaborador y no atribuirse 

: facultades que no tiene. 

RAFAEL OSSANDÓN 
PRESIDENTE DE LA ASOCIACIÓN DE CANALISTAS DEL 
CANAL DE PIRQUE 

          

  

RODRIGO MONTERO 
e DECANO DE LA 
z FACULTAD DE 

ADMINISTRACIÓN Y 
NEGOCIOS, UNIVERSIDAD 
AUTÓNOMA DE CHILE 

“Es aconsejable que un 
experto técnico, autónomo, 
sin conflictos de interés 
lleve a cabo este análisis. 
¿La Comisión Nacional de 
Evaluación y Productividad? 
Podría ser”. 

TRIBUNA LIBRE 
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Nuevo impulso en licitaciones 

: Señor Director: 

¿ Marzo debutó con buenas noticias en empleo, in- 

versión y expectativas económicas. Así lo confirma 

el Índice Mensual de Actividad en Infraestructura 

: de la Cámara Chilena de la Construcción que 
¿ mostró un aumento de 3,6%, con siete meses se- 

: guidos al alza. Uno de los factores que explica este 

: resultado es la mayor demanda de los servicios 

: de ingeniería, debido a la activación de proyectos 

¿ mineros, portuarios y de energía. 

En cuanto a licitaciones, el MOP anunció obras 

por $ 2,2 billones, con 560 proyectos. Es clave que 

; estas iniciativas avancen adecuadamente, sin que 

: se vean afectadas por permisos y tramitaciones. 

: El sector público y privado deben seguir trabajando 
: en conjunto para fortalecer la senda de crecimiento 

durante los siguientes meses, solo así se generará 

  

: VIVIAN MODAK , 
; CONSEJERA DEL CONSEJO DE POLÍTICAS DE 
¿ INFRAESTRUCTURA (CPI) 
  

Interferencias en el Sernac 

Señor Director: 

: Según un reportaje de El Mostrador, el Sernac 

: habría creado un proveedor ficticio (“Apagón”, 

: RUT 00.000.000-0) para desviar los reclamos de 

: los consumidores afectados por el mega apagón 

: del 25 de febrero. Esta acusación se ha respaldado 

¿ con correos electrónicos. De ser cierto, este es un 

: indicio de algo que es un secreto a voces: la inter- 

: ferencia política en las funciones del Sernac. Se 

: suman aello las decisiones que se toman por cri- 

: terios comunicacionales. Es que el Sernac depende : 

¿ de un ministerio y ese ministerio de La Moneda. La : 

: independencia solo está en el papel. 

La mayor preocupación está en que en las acu- 

: saciones tiene un rol protagónico la División de 
: Gestión y Desarrollo Institucional, que tiene a su 

: cargo los departamentos responsables de recibir y 

: gestionar los reclamos. Estos reclamos sirven para : 

odas las acciones del Sernac. Por eso preocupa que : 

    

la denuncia sea cierta. 

entonces, necesitamos un tratamiento integral, 

que solo tendrá réditos a mediano y largo plazo. 

Uno que concite un amplio respaldo. ¿En qué 

podría consistir este tratamiento? 

En primer lugar, sería aconsejable que un 

experto técnico, independiente, autónomo, sin 

conflictos de interés, pudiera llevar a cabo este 

análisis, para definir el tratamiento -¿La Co- 

misión Nacional de Evaluación y Productividad? 

Podría ser-. La labor consistiría en identificar 

aquellos gastos que se pudieran ajustar a la baja. 

Por ejemplo, el que hace el Estado en progra= 

mas sociales es significativo y constantemente 

las evaluaciones arrojan elementos de preo- 

cupación: bajo impacto, población objetivo no 

identificada claramente, sobre intervención de 

población y problemas de diseño, entre otros. 

No se puede cortar todo de la noche a la mañana, 

pero sí se puede definir un programa de cierre 

paulatino. 

Otro candidato a formar parte de este “lifting 

la estabilidad y el empleo que tanto requiere el país. : 

¿ Esta situación solo confirmaría que el servicio no 
: está preparado para tener facultades sanciona- 

: torias, menos a partir de los mismos reclamos de 
: los consumidores que gestiona. Si se le otorgan las 

¿ facultades que propone el proyecto de ley Sernac Te 

: Protege, van a caer en la misma estructura, organi- 

: zación y forma de operar que protagoniza las notas 

¿de prensa. Esto es una estructura sin separación 

¿ deroles o funciones, vulnerable a intereses muy 

¿ lejanos a la protección de los consumidores. Una 

; estructura donde no existe ningún tipo de muralla. 

i XIMENA CASTILLO FAURA 
: ABOGADA, EXPERTA EN DERECHO DEL CONSUMIDOR 
  

: Tasaciones 

: Señor Director: 
¿ Enrelación con la carta publicada por Sebastián 

: Hudson, denominada “Otro error de tasación”, es 

importante hacer algunas precisiones. La Ley de 

¿Impuesto Territorial define expresamente en su 

: letra A) del artículo Primero los inmuebles de la 

: Primera Serie Agrícola, entendiéndose por aque- 

¿ llos cualquiera que sea su ubicación, cuyo terreno 

: esté destinado preferentemente a la producción 

3 agropecuaria o forestal, o que económicamente 

: sea susceptible de dichas producciones en forma 

: predominante. Por su parte, la mencionada Ley 

: establece claramente que todos los bienes raíces 

: noincluidos en la Primera Serie, corresponden a 

: los bienes raíces de la Segunda Serie No Agrícola, 

¿ encontrándose dentro de estos últimos los sitios 

3 eriazos. 

: La propia Ley de Impuesto Territorial, hace una di- 

¿ ferencia técnica y normativa respecto a ambos ti- 

: pos de propiedades, de conformidad a la serie en la 

: cual se encuentran. Por lo tanto, la clasificación de 

; un predio en una u otra serie no obedece a una in- 

: terpretación discrecional del Servicio de Impuestos 

: Internos (SID), sino que responde a lo dispuesto por 

¿ la normativa vigente. No obstante, cabe señalar 

que existen ciertas situaciones particulares que 

¿ podrían requerir una revisión específica del caso, 

en especial a las sobretasas por sitio eriazo. 

: FELIPE WIEGAND RESTREPO 
¿ SOCIO GUZMÁN 8: GONZÁLEZ ABOGADOS - CONSULTORES 
  

  

de grasa” es el gasto corriente, en particular, 

en personal. Aquí es necesario avanzar en dos 

frentes: por un lado, evaluar la dotación actual 

de funcionarios públicos. 

Probablemente, esto revelará que existe 

una sobre dotación en distintas áreas y que 

hay un espacio de optimización. Por otro lado, 

se debería promover activamente el retiro de 

aquellos funcionarios de mayor edad, de tal 

manera de dar cabida a talento joven, nuevo, 

nativos digitalmente, que permita sustentar 

un impulso modernizador de la administra- 

ción pública 

Pero tampoco debemos desprendernos de 

aquel talento estratégico, que acumula experien- 

cia en áreas clave y que, al desvincularlos, podría 

dañar el funcionamiento del aparato estatal. Es 

bien sabida la pérdida de capital humano que ha 

sufrido la Dipres en el último tiempo y que ha 

generado un impacto no menor en la proyección 

de los ingresos fiscales del país.
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